

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

### LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs., tres 18; seis 34; un Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs., tres 20, seis 40; un año 76.—Teniendo que abonar los suscritores: Por un mes, 10 rs., tres 26; seis 44; un año 81.—Por medio de los cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs., seis 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administración, Corredera de San Pablo, 43; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, librería.—Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción.—Extranjero: París para suscripciones y anuncios, C. A. Saa vedra; rue Tabor, 55; Librería española, rue de Fuvart, 2; Londres, C. A. Saa vedra, 11, Queen St. Street Straud.—Lisboa: D. Rodriguez Campena.

### ADVERTENCIA.

Rogamos a nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso.

Esperamos que los suscritores que estén en descubierto con esta Administración atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios incalculables y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situación precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico a los que no salden sus descubierto en el mas breve plazo posible.

Madrid 12 de Septiembre de 1876.

### POLITICA INTERIOR.

Alborotados corrian anoche de círculo en círculo y de café en café los conciliados que quieren reformar el ministerio, dan lo la noticia, para ellos sabrosa, de que la crisis estaba encima. En efecto, lo que ayer no era todavía mas que probable, hoy es cierto, y las presunciones de anoche se han convertido en realidades. El ministerio en masa ha presentado la dimisión, quedando convenidos los ministros disidentes en que la crisis se resuelva cuando llegue a Madrid el Sr. Ayala, y en que el Sr. Cánovas sea el árbitro de las diferencias surgidas en el seno del gabinete.

Inevitable era la ruptura de la conciliación ministerial desde el momento en que los distintos criterios con que los ministros de Fomento y Gobernación pretenden interpretar la tolerancia religiosa consignada en la Constitución, se encuentran frente a frente. Si a esto se añaden otras divergencias surgidas de la distinta manera con que los dos ministros citados querían obrar en otra cuestión relacionada con el orden público y las consiguientes aspiraciones de los individuos de cada fracción a imponer sus soluciones a los demás, se comprende perfectamente que la crisis haya estallado al fin, completa y totalmente, como para abrir camino a una reforma importante de los elementos conciliados que han de componer la situación ó facilitar la formación definitiva de un gabinete homogéneo.

¿Cuál de estas dos soluciones tendrá la crisis, y hacia qué lado se inclinará la fortuna? Difícil es averiguarlo para nosotros que, ajenos a las cosas de los conciliados, asistimos indiferentes a sus pugilatos y pequeñas luchas de envidias, rivalidades y miserias; solamente haremos constar que se nota una alegría inusitada entre aquellos conciliados que desde la frontera de la disidencia esperaban este momento para cantar victoria.

Los ex-constitucionales, los del centro parlamentario, los unionistas puros, todos cuantos se habían disgustado con la preponderancia adquirida en el ministerio por los moderados benévolo, creen llegado el momento de tomarla revancha. ¿Tendrán mucho de ilusorias estas esperanzas? ¿Quién sabe! Por de pronto es Cánovas quien ha de resolver la cuestión, quien ha de escoger los ministros que continuará presidiendo y quien inclinará la balanza del lado que se le antoje.

Y la verdad es que por no fiarse ni poco ni mucho del liberalismo del señor Cánovas, tomaron por bandera al Sr. Posada Herrera los que quieren

desterrar todo lo posible de la conciliación la influencia moderada. Y la verdad es también que si el conde de Toreno, siendo ministro interino de la Gobernación, obró de una manera harto reaccionaria para que no pudiera pasar sin correctivo de parte de sus colegas no moderados, lo hizo de acuerdo, y según se dice, hasta con orden del presidente del Consejo de ministros.

Estos síntomas son fatales, pero a pesar de todo, es imposible formar conjeturas que tengan mediano fundamento. Hoy con la crisis planteada y las carteras vacantes, habrá muchos conciliados y hasta algunos no conciliados que bailen de gozo esperando la breva que les ha de caer en la boca; mañana con la crisis resuelta y las carteras repartidas será el llanto de los que se queden con un palmo de narices. Y como la crisis ha de ser laboriosa y duradera, serán también muchas las alternativas de los que tan pronto tendrán esperanzas como estarán desesperados.

La veleta de la presidencia no ha de oscilar tanto estos días como el ánimo y los propósitos del Sr. Cánovas para resolver la presente crisis, producida entre amigos suyos, a quienes igualmente quiere, y a quienes quisiera ver siempre unidos para que le tuviera a él como número uno.

Allá va una inocente pregunta que hace un colega: ¿Se prestará de 300 millones que se hizo por el Estado a las empresas de ferro-carriles ha pasado de la categoría de préstamo a la de regalo?

Mucho se habla de penurias del Tesoro, razón por la que no puede cumplir sus más sagradas atenciones, pero tratándose de ferro-carriles el Tesoro público mana millones.

¿Por qué así?—Nosotros lo diríamos si no fuera por la ley de imortencia. El dar esos millones a los ferro-carriles es sin duda mejor que atender al pago de deudas justas, ó aliviar verdaderas calamidades, que no son pocas las que están sufriendo muchísimos pueblos de este esquilmado país.

Se lamenta *El Pabellón Nacional* de que habiendo mandado la autoridad que para el día 10 desaparecieran los carteles y otras manifestaciones del culto protestante, permanezcan los rótulos, hoy 12, todavía en su sitio.

Pues así verá usted. El mismo colega explica esa anomalía diciendo que cuando se dictó aquella orden era ministro interino de la Gobernación el conde de Toreno, y ahora lo es el propietario Sr. Romero Robledo.

Parece que se confirma la noticia de haber quien ofrece dar al gobierno 25 millones de duros, y mayor cantidad si es preciso, con menor interés y proposiciones mucho mas ventajosas que las de los Sres. Calvo, Cabezas y compañía.

Veremos lo que hace el gobierno, pues a pesar de que según dicen ya se ha adelantado algo a cuenta del convenio firmado por el Sr. Ayala, debe recordarlo prometido en el preámbulo de dicho convenio para el caso de presentarse otro empréstito en condiciones mas favorables.

Un amigo menos.

*El Conservador* ha vuelto la espalda al Sr. Cánovas, porque no quiere ser auxiliar de políticas imposibles, ni de gobiernos extraviados.

Si esto dicen los conservadores, ¿qué dirán los liberales?

El Sr. Marfori ha escrito otra carta. Esta vez se ha dirigido al director de *La Prensa Galileana* para lamentarse de que haya sido condenado este periódico por lo mismo que fue absuelto *La Lealtad* de Granada.

Aménaza *La Política* a las oposiciones con avivar el fuego contra ellas cuando haya necesidad, y añade que entonces se batirá a pecho descubierto.

Por mas que *La Política* se la eche de valiente, siempre resultará que se bate con las oposiciones parapetado tras del fiscal de imprenta.

Decir lo contrario es una insigne tontería.

Al terminar ayer la junta foral de Guipúzcoa sus sesiones, tomó posesión del cargo de diputado el Sr. Acilona, habiéndose acordado prestar acatamiento a la ley de fueros, a reserva de reclamar en día oportuno contra ella en los términos convenientes.

Las diputaciones forales de las Provincias Vascongadas tenían de antiguo la costumbre de contestar a algunas disposiciones del gobierno central diciendo: «se acata, pero no se cumple».

Suponemos, por consiguiente, que la de Guipúzcoa habrá acordado prestar acatamiento y obediencia a la ley de fueros.

Estupefacto, boquiabierto y cariacontecido dice *El Tiempo* que se ha quedado cuando han llegado a su noticia los alarides de valor y de independencia de los periódicos portuñeses.

Bonita figura haría el diario moderado, eso sí que es poner cara fea al enemigo.

Los órganos de Mostoles.

Es completamente inexacta, dice *El Tiempo* de anoche, la noticia que ha sido remitida a un periódico de provincias por su corresponsal en Madrid, de que el señor Salmeron cumplirá la orden de destierro que le ha sido comunicada, apenas se restablezca su señoría, que se encuentra enferma en cama.

Al señor Salmeron, añade el periódico ministerial, no le ha sido comunicada orden ninguna de destierro, y no tiene, por tanto, que cumplirla ni ahora ni luego.

El señor don Nicolás Salmeron, dice *El Cronista* de anoche, saldrá de Madrid mañana ó pasado para el extranjero, des pues que haya desaparecido la gravedad de la enfermedad que padece su señoría.

Es probable que *El Cronista* esté mejor informado que *El Tiempo*.

*El Tiempo*, echando losa de defensor, dice al *Diario Español* que trata de poner nuevas dificultades al gobierno al juzgar con criterio independiente la conducta del sub-gobernador de Menorca.

Se equivoca *El Tiempo*. Lo que hace *El Diario Español* es arrojar chaitas sobre el ministro de Fomento hasta conseguirlo que ya es público, el planteamiento de la crisis.

Parece que anoche a las doce se encontraba uno de los pastores del culto protestante en la presidencia del Consejo de ministros conferenciando con el Sr. Cánovas del Castillo.

Dicese, asimismo, que dichos pastores celebraron ayer una larga conferencia con el embaajador de Alemania en Madrid, el cual parece ha protestado de la conducta del sub-gobernador de Menorca.

Al ver el resultado de la campaña que por *El Tiempo* en la persona del sub-gobernador de Menorca, nos hemos acordado la acción principal por dicho colega el título de *Golpe en agua*.

Un efecto, bien en vago ha sido el golpe del C. conde de Toreno.

¿Le cuesta la poltrona!

Una noticia de *La Correspondencia*: «Para el lunes 18, por la tarde, se anuncia una de las mas grandes mareas de este año.»

Comentario de *El Parlamento*, órgano de los posadistas: «No son flojas las que se anuncian para poco dias.»

Se va bienvenidas.

Atencion: Dice *El Parlamento* que el Sr. Romero Robledo es el mas genuino representante de la idea liberal dentro del ministerio.

Y el país que no lo había conocido!

Segun *La Patria* es indudable de

todo punto que algo notable va a ocurrir en la segunda mitad de la legislatura.

Y según *El Parlamento* todo anuncia la proximidad de la tormenta.

¿Si habrá que abrir el paraguas?

Acerca del criterio que pueda tener el Sr. Alonso Martínez relativamente a la interpretación de la al artículo 14 de la Constitución por el sub-gobernador de Menorca, dice *La Epoca* que el mencionado señor con principio acaso podría emitir que en este desdichado asunto se dejan notar *muchos fallos de probidad*.

Hasta *La Epoca* arroja chinitas al Sr. Toreno.

Cosas del tiempo.

Parece que en la dirección general de la Deuda han sido descubiertos bastantes cupones falsos de todas las series.

Se instruye el oportuno expediente, dicen los ministeriales.

Sublevar los «espíritus» leer en la prensa noticias como la siguiente que copiamos de la *Gaceta* de Barcelona: «Paludan en gran número por la Rambla y otros sitios públicos de Barcelona, carlistas indultados y no indultados, que figuraron de modo siniestro en la pasada guerra civil. Ayer un amigo nos enseñó al llamado coronel que realizó los infames fusilamientos de los carabineros de Llayers.»

Como esta noticia no es única en su clase, sino la repetición de lo sucedido en otros pueblos, ocurrese a preguntar: ¿quiénes son los vencedores?

La crisis parece que está planteada con motivo, según era de presumir, de la conducta arbitraria y anti-constitucional del sub-gobernador de Menorca.

Reservándonos para lo último nuestra opinión y lo que acerca de la crisis hemos dicho, bueno será que los lectores sepan lo que dicen los periódicos mas diligentes y mejor informados.

Segun *La Mañana*, la destitución ó permanencia del dicho sub-gobernador, acentuaba en el Gabinete su significación de transigencia ó intransigencia, y así fué, que los señores ministros de Gracia y Justicia y Gobernación tomaron la defensa del sub-gobernador.

El conde de Toreno, por el contrario, no podía renunciar a sus antiguas tradiciones, y he aquí que anoche quedó planteada la crisis. Los ministros de Gracia y Justicia, Guerra, Marina y Gobernación se han inclinado, en sentido ayañado, mientras el señor conde de Toreno ha manifestado la imposibilidad de continuar en el Gabinete. El Sr. Cánovas se ha limitado a oír la opinión de sus compañeros, pero no ha emitido la suya. El señor conde de Toreno conferenció después anoche largamente, por telégrafo con el Sr. Cánovas, quien, por último, ha resuelto ponerlo mañana en conocimiento del rey.

Segun *El Parlamento*, anoche se aseguró que, si como se creía, el conde de Toreno abandonaba la cartera de Fomento, le sucedería el Sr. Elduayen, a quien decían se había regalado a la taise su viaje.

Más adelante, dice el mismo periódico, que con motivo de los rumores de crisis, se llegó anoche hasta citar nombres de varios personajes que la opinión señala para formar situación, lo cual considera sumamente prematuro.

Otro periódico dice que, acerca de la actitud del señor ministro de Hacienda no hay completa unidad de versiones, y aunque se asegura que piensa como el ministro de Fomento, otros afirman que no participa de su opinión.

Coincidiendo con todo esto, anunciase para mañana la llegada a Madrid del Sr. Ayala, ministro de Ultramar, que padece ha apresurado su vuelta para dar su voto contra la tendencia que representa en el gabinete el señor conde de Toreno.

El señor Cánovas se ha reservado su opinión, que es la mejor manera de estar a las duras y a las maduras, esto es, de no arriesgarse en una crisis de la importancia de la que está sobre el tapete.

Puede suponer el lector los mil comentarios y rumores que con este mo-

tivo circulan, y mientras mas creen que la resolución de la crisis será favorable al elemento liberal, otros afirman que los moderados benévolo están a punto de formar un ministerio con los unionistas mas recalcitrantes.

Algunos hasta hablan de un ministerio Posada Herrera; pero esto, como dice el órgano del dicho señor, *El Parlamento*, es sumamente prematuro.

Y están verles, añádimos nosotros. Lo probable es, aunque no lo lógico, que el ministerio sufrirá un remolque que tape el descubierto que deja el señor Toreno, a quien bien puede sustituir un político de la misma especie, pues es sabido la acción del Sr. Cánovas a este género de zurcidos y recomposiciones.

De todo lo dicho parecemos que mañana podremos decir a los lectores algo que sea mas concreto y mas firme que cuanto se murmuró anoche y se murmurará todo el día de hoy.

Aguardemos, pues, unas cuantas horas.

Por noticias recibidas del teatro de la guerra de Oriente, en diversos telegramas se confirma la derrota que sufrieron los turcos sobre el río Morava en la jornada del día 6. Las pérdidas de estos han sido de 1.500 a 1.800 hombres, y las de los montenegrinos de 400 a 500.

Se habla de la terminación de la guerra por medio de un tratado que fije de una manera definitiva la situación de Turquía de acuerdo con las potencias cristianas.

Segun anuncia un telegrama de Constantinopla, ayer se publicó un importante decreto imperial que revela el propósito del nuevo sultan de introducir reformas trascendentales en la administración pública.

En él se dispone lo siguiente: 1.º Que quedan confirmados en sus puestos los actuales ministros.

2.º La creación de un Consejo general, al cual se someterán las reformas que han de introducirse en el imperio.

3.º La responsabilidad ministerial. En el preámbulo de este decreto, deploa el Sultán la guerra, la guerra que está asolando al imperio, y termina manifestando la esperanza de que pronto se hará la paz.

En Berlín se asegura que las negociaciones que median entre los gabinetes de Berlín y San Petersburgo sobre la cuestión de Oriente son muy activas, y se cree probable un acuerdo definitivo entre ambos gobiernos.

Un despacho de París, fechado ayer, dice que se ha firmado el tratado de paz entre el Egipto y la Abisinia, y otro de Viena da la noticia de que la princesa de Montenegro se ha refugiado en territorio austriaco.

### NOTICIAS GENERALES.

A las tres de ayer tarde se ha constituido bajo la presidencia del señor ministro de la Gobernación la junta encargada de la construcción de la cárcel, edificación de 1800 plazas.

Han asistido los Sres. Silvela, condes de Tejada y la Romero, Villalva, Cabas, Avalos, Alvarez (D. José) y Vallarino.

Después de constituida la junta, nombró una comisión de pastores de los Sres. Silvela, conde de Hohen-Spaula, Avilés y Cabas, para que estudien los terrenos en que se ha construido el nuevo edificio, levantándose enseguida la sesión.

Por el ministerio de Fomento se ha aprobado los nuevos cuadros de marchas de trenes de la línea de Maspalmeida, que empezarán a funcionar desde el día 15 del corriente.

Se ha resuelto que el descuento que han de sufrir en sus pagas las clases pasivas sea el 20 por 100 cuando el sueldo exceda de 6.000 rs., y ninguno cuando no llegue a esta cantidad.

Bajo esta base están ya reformándose las nóminas.

Son varios los puntos de España donde se ensaya el cultivo del rami, planta que sustituye con ventaja al algodón, y en todos ellos se están obteniendo muy buenos resultados.





El día 7 murió en Zaragoza, herida de un balazo en el vientre, una mujer casada. Un vecino del arrabal dejó a la mujer muy mal parada de una paliza. En el canal se ahogó un hombre del campo. Y un hombre de 50 años fué herido gravemente en riña.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dispuesto que se establezca un turno de servicio permanente entre los médicos forenses, á disposición de los jueces de primera instancia, para prestar, en el acto que sea necesario, los servicios que marca la ley en las causas criminales.

Días pasados se encontró en Son Serra (Mallorca) un cántaro lleno de monedas antiguas que, segun se dice, corresponden á las del reino de Mallorca.

Se ha autorizado la entrega al representante de los Estados Unidos del súbdito norteamericano que se fugó con una cantidad alzada, y de cuya prision dimos cuenta hace dos dias.

En el Bolsin no se hicieron anoche operaciones.

Han llegado á Bilbao fuerzas de artillería, con objeto de disartillar los fuertes de ambas líneas del Nervion.

Al tener noticia dias pasados el jefe del cañonero Cocodrilo, de que en uno de los puntos de la costa de Algeciras se trataba de hacer un alijo de consideracion, se dirigió al punto que se le designaba, y al llegar á él, un fuego nutrido de fusilería recibió á la referida embarcacion, que contestó en el acto, logrando apagar el fuego de los contrabandistas. Estos, al verse comprometidos, se arrojaron al agua, quedando sin embargo, alguno de ellos en poder de los marinos, y el contrabando que se proponían introducir.

El comportamiento de la marina en esta ocasion, como en otras muchas que venimos citando, prueba que los barcos encargados de guardar las costas llenan perfectamente su cometido é impiden cuando pueden que sean defraudados los intereses del Tesoro público.

En el tren-correo que anoche á las ocho y treinta salió de Vallalba, fué tal la aglomeracion de viajeros, que fué preciso aumentar los wagones.

Inspira serios temores el estado del príncipe Mijaco. Su enfermedad consiste en una grave fusión al pecho, contraída á consecuencia de haber tomado un baño frio. El príncipe tiene cincuenta y ocho años y se ha hecho celebre por su noble carácter, generosos rasgos y amor á las letras. Es viudo, y su hijo Alberto, que sirvió á Francia como oficial de marina durante la última guerra, está investido con la grandeza de España de primera clase.

Algunos periódicos ingleses han publicado en lugar preferente, y con grandes caracteres de letra, el telegrama de Madrid en que se daba cuenta de la orden del conde de Toreno relativa al culto evangélico.

De un momento á otro debe dar principio el sorteo para completar el total de la fuerza que ha de enviarse á Cuba para reforzar el ejército.

En Buena Esperanza han sido víctimas del frio multitud de personas. Se calculan en setecientas las que han perecido.

La enfermedad que aflige al cardenal Antonelli ha hecho crisis, y con este motivo los médicos abrigan algunas esperanzas.

El personaje árabe que estos dias se encuentra en Milaga es Cidy-Hamete, secretario del imperio marroquí.

Los jefes del partido progresista-histórico y reformista, portugueses han acordado fusionarse y organizarse en un solo partido con una sola bandera y unidad de pensamiento.

Hé aquí las bases del programa que ha de discutir la comision nombrada al efecto:

Reforma de la Constitucion. Amplísima descentralizacion administrativa, sin la intervencion del poder central en las elecciones. Reforma en sentido avanzado de la legislación tributaria, fiscal y de contabilidad pública. Ampliacion del sufragio elector con la representacion de las minorías. Enmienda de las leyes de quintas y organizacion militar. Universidad de la instruccion primaria. Reorganizacion judicial. Revision de las leyes relativas á las sociedades anónimas de Bancos y de circulación fiduciaria. O País hace votos porque el nuevo parti-

do corresponda á las generosidades de su institucion para la felicidad de la patria, el progreso de la libertad y la conservacion de la dinastia de Braganza.

Al emprender el martes en Málaga la marcha el tren-correo de Madrid, y como se encontraron dentro de uno de los carruajes dos mujeres que habian ido á despedir una amiga suya, por temor de hacer un impensado viaje, se arrojaron apresuradamente desde el coche á los andenes de la estacion, cayendo una en tan mala posicion, que su cabeza quedó entre las ruedas de uno de los wagones. Gracias al pronto auxilio y á la serenidad y arrojo de un caballero, fué salvada de una muerte cierta.

El general en jefe del primer ejército, señor Martinez Campos, saldrá de un día á otro á dar un paseo militar por la provincia de Lérida.

La guardia civil de la línea de Alcira ha detenido á varios vecinos de Carcagente, Benegida y Cácer por sospechas de proteger á los criminales que vagan por aquellos términos.

El Sr. D. Camilo de Villavaso ha renunciado el cargo de diputado á Cortes por uno de los distritos de Bilbao, habiendo sido nombrado secretario del ayuntamiento de aquella villa.

Segun el *Irurac-bat*, el Sr. Villavaso ha renunciado el cargo referido, porque consideraba terminada su mision en el Congreso.

Ha salido de Cádiz el vapor italiano *Colombo*, de la marina mercante perteneciente á la compañía italo-americana de Gio. Batta, Lavarello y compañía.

Este buque, de cuatro palas, 3.500 toneladas y 1.500 caballos de fuerza, conduce procedentes de Italia para el Rio de la Plata, mas de 900 pasajeros que, con 16 embarcados en Cádiz, van á buscar fortuna.

Parece que se va á adoptar una resolucio general sobre las muchas peticiones de moratoria para el pago de contribuciones.

El día 8 del corriente, la ciudad de Antequera presenció uno de esos crímenes horrosos que llevan á la consternacion á todos los ánimos y dejan en la memoria triste y desconsolador.

Segun cartas que hemos recibido de aquella poblacion, el viernes último, y como á las once de la noche, se presentaron unos campesinos en la casa que habita el juez de primera instancia y en el cuartel de la guardia civil y dieron parte de que como á legua y media de aquella ciudad y en el sitio llamado Castillo de Cauche habia dos cadáveres y una bestia mayor muerta.

Inmediatamente se encaminaron al lugar indicado por los campesinos la autoridad judicial, el escribano de semana, el jefe de la guardia civil y dos médicos, y en efecto al llegar allí se encontraron con los cadáveres de dos hombres, horriblemente asesinados después, y una bestia quemada también y con los ojos saltados.

No ha sido posible dar con los asesinos ni reconocer las víctimas puesto que el fuego las dejó completamente desfiguradas. Tampoco la bestia de carga que llevaban puede servir de indicio puesto que también fué quemada, sin duda para que no fuera reconocida por el pelo.

El mismo día y como á las doce de la noche, fué muerto de 15 puñaladas el sereno del barrio de Santiago, sin que haya sido posible dar con los criminales.

Las autoridades trabajan sin descanso á fin de descubrir los autores de tan horrosos crímenes.

El fuego de la plaza de toros de Granada empezó á las ocho de la noche de anteayer y terminó á las cuatro de la madrugada de ayer. A lo más de haberse quemado toda la plaza, también se han consumido 3.000 pilnos destinados á la travesía de ferro-carril que en particular tenia allí almacenados.

De Santa María de Oñate, en escritura á un periódico, se lee la siguiente carta que refiriéndose á la siim importancia: «El día 1.º de este mes llegó aquí la travesía *Centinela*, designada por el capitán general del departamento del Ferrol para auxiliar en sus tareas al Sr. Graells, vocal delegado de la comision central de pesca para instalar por cuenta del gobierno un parque modelo de ostricultura.

Los trabajos adelantan notablemente, á pesar de las muchas dificultades con que han tenido que luchar nuestro laborioso naturalista, en esta retirada poblacion, donde escasean los malos materiales que necesita. En los minuciosos reconocimientos que ha practicado en los fondos de la ria, se ha observado la existencia de bancos de mariscos comestibles en tanta abundancia que pudieran cargarse de almejas, berberechos, zambos riñas, migillones, avieñiras y otras sabrosas especies, centenares de barcadas, sin que se conciera su extraccion.

Del mismo modo en la misma abundancia se veian antes las deliciosas ostras en la espesada ria, cuya estincion fué debida al saqueo de algunos especuladores de las costas de Galicia, y que hoy el ministerio de Marina trata de remediar, haciendo un sacrificio en pro de la industria pesquera, que tanta riqueza puede producir al país.

A consecuencia de las heridas que recibió en la última guerra, ha fallecido en Francia el general Carlota Fontche, antiguo coronel de la guardia civil veterana, y que mandó en Madrid las fuerzas de dicho instituto que tomaron parte en los memorables sucesos del año 1836.

El consejo de agricultura ha recomendado el uso en las escuelas de unos cartones con que en las de Rusia se enseña prácticamente la agricultura, y que fueron premiados en la Exposicion de Viena. Otra enseñanza mas práctica, á pesar de este progreso, desearíamos en nuestras poblaciones rurales, que es donde mas necesaria es esta clase de instruccion profesional, y que se organizara debidamente en *escuelas especiales*, teóricas y prácticas, para que no sean estériles los conocimientos agrícolas que se deben dar á los que hayan terminado la instruccion primaria elemental.

La princesa Rutazzi ha vendido los magníficos muebles del palacio de Roma donde su esposo dió reuniones cuando era ministro. Pasa á la familia la Italia para hacer un viaje ó para establecerse en París, donde publicará su libro de sensacion *Urbano Rutazzi y su época*.

Tomando de la prensa extranjera los siguientes despachos relativos á la guerra de Oriente:

**Belgrado 8 de Setiembre.**—Los turcos han sufrido el día 6 un serio descalabro en Dukla (orilla derecha del Zeta, no lejos de la confluencia de este rio y del Morava).

Diez batallones turcos que habian atravesado el Zeta fueron rechazados sobre la orilla derecha con pérdida de 2.000 hombres, heridos ó ahogados en su mayor parte.

Los montegrinos se han baido con extraordinaria impetuosidad; han perdido 220 hombres, habiéndose apoderado de tres banderas.

Los enviados de las potencias en el cuartel general montegrino, son: el coronel Rigmml por Austria; el conde Colonna Ceccal di por Francia; M. Durando por Italia y M. Jonine por Rusia. Todos se hallan de acuerdo para conseguir la conclusion de un armisticio.

La primera parte de este despacho es confirmacion de un telegrama de Ragusa, comunicado el 9 por la *Agencia Havas*. La misma agencia ha recibido despues del combate de Dukla las siguientes noticias complementarias:

Durando bajó, dejando á retaguardia 3.000 hombres, en la orilla izquierda del Morava, pasó este rio con 7.000 hombres y seis cañones, y atacó á Piperi con objeto de aislar á los kitchens de montenegro, abriendo su camino hacia Bletopaulovich.

Petrovic á la cabeza de 4.000 hombres, le hizo frente un dia entero, y consiguió rechazarle al otro lado del Morava, hacia Polgoritz. Los turcos tuvieron 3.000 muertos, de los que 1.000 habian perecido ahogados en el rio.

Los montegrinos han experimentado también sensibles pérdidas, á causa del incesante fuego de la artillería turca, y de los encarnizados combates que han tenido lugar en Dogliani y en Tribaz.

Estas noticias están sumamente exageradas; la cifra de 2.000 muertos que da el correspondiente, es demasiado considerable.

Por lo que se refiere al armisticio de que habla el correspondiente, se recordará que un despacho de Constantinopla anunció que la Puerta rechazaba tales proposiciones; pero varios diarios, especialmente *La Estafeta*, afirman que Turquía ha aceptado un armisticio de 15 dias para los serbios y montenegos. Sin embargo, e siguiente despacho, de origen austriaco, presenta las cosas con otros matices:

**Viena 9 de Setiembre.**—S. Turquía rechazó el armisticio, dirigido el príncipe Nikita á las potencias, una peticion formal de intervencion.

Segun un despacho de la *Agencia Havas*, la fraccion del gabinete turco, que pretende imponer á Servia y Montenegro las mas duras condiciones, ha logrado imponerse en el Consejo de ministros de Constantinopla.

**Ragusa 8 de Setiembre.**—La partida de Despetovitch ha incendiado el pueblo de Glance, por no haber querido rendirse sus habitantes á la intimidacion que los habia hecho.

Docientas personas han sido muertas y 300 heridas.

Al saber esta noticia los turcos de Kupres-Saza, han asesinado á 30 cristianos. Bagnaluka amenaza sublevarse. Despotovitch se prepara á atacarla. Los bachi-bazoucks han incendiado ayer el antiguo monasterio de Kosidron, cerca de Bagnani.

**Viena 8 de Setiembre.**—Se sabe por buen conducto que la fraccion del gabinete turco, que pretende imponer á Servia y al Montenegro las mas duras condiciones, ha logrado imponerse en el Consejo de ministros de Constantinopla.

**Viena 9 de Setiembre.**—Resultado de las últimas noticias de Constantinopla que las negociaciones para la paz se han emprendido con suma actividad. Se declara muy alto en las regiones oficiales turcas que no habrá armisticio sin un acuerdo previo sobre los preliminares de la paz. Las bases consideradas mas probables, son: el *status quo ante bellum*, una indemnizacion de guerra pagada por la Servia y el Montenegro, una rectificacion de fronteras en favor del Montenegro y la ocupacion de Alexinatz hasta el pago completo de la indemnizacion de guerra por parte de la Servia.

**Venecia 9 de Setiembre.**—Varios telegramas confirman la derrota de los turcos sobre el Muraka el dia 6.—Las pérdidas de los turcos parece que han sido de 1.500 á 1.300 hombres, y las de los montenegrinos de 400 á 500.

**Belgrado 9 de Setiembre.**—Los ministros de la Guerra y del Interior han partido anoche para el Drina. Su ausencia será de corta duracion.

Un encuentro que hubo ayer entre turcos y serbios ha terminado favorablemente para estos.

**Londres 9 de Setiembre.**—El conde Derby recibirá el lunes próximo á los delegados de los obreros sobre la cuestion de Oriente.

Una carta de lord Stratford de Redcliffe, antiguo embajador de Inglaterra en Constantinopla tratanda de la cuestion de Oriente, recomienda la accion combinada de las potencias garantes para el arreglo de las cuestiones pendientes, estableciendo una aglomeracion de provincias autónomas desde el mar Negro hasta el Adriatico.

Lord Stratford lamenta que un sentimiento de desconfianza haya impedido á Inglaterra el asociarse á las demás potencias para obrar de acuerdo desde el principio de las dificultades.

Anteayer salió para Francia un correo gabinete. El ayuntamiento celebrará reunion mañana.

Anteayer descarriló un tren de mercancías entre Cárdenas y Santa Elena, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias.

Los vapores *Guipúzcoa* y *Havana* saldrán del 15 al 17 de Santander con 2.700 hombres en viaje extraordinario para la Habana, y en lo que falta de mes, hasta 7.000, todos de refuerzo para el ejército de Cuba.

El rendimiento anual de las minas de Nevada es en metales de 60 millones de duros al año.

El fondo nacional para alivio de los inútiles y huérfanos de la guerra civil ascendia el 10 á 11.533.001 rs. 99 céntimos.

Un telegrama recibido anoche en centros oficiales da cuenta de haber ocurrido estos dias en la Costa Oeste de Inglaterra grandes tempestades, á consecuencia de ellas que se han perdido 12 buques con casi toda su tripulacion.

La goleta española *Joana*, de Barcelona, ha sido abandonada en el Atlantico en las circunstancias siguientes:

Salida dicha goleta de Santo Domingo el 23 de Junio con ocho personas á bordo: el capitán, segundo, cinco marineros y un pasajero francés jardinero de profesion; á los ocho dias falleció el segundo casi súbitamente, poco despues cayeron enfermos cuatro marineros que murieron dentro de las cuarenta y ocho horas. Los cinco cañones fueron arrojados al mar y quedó la embarcacion con tres hombres, el capitán, un marinero y el jardinero de pasaje, impotentes para atender á todas las faenas y faltos de alimentos. A los cuarenta y cinco dias de marcha, perdidos todos sus esperanzas, á medio de morir de hambre, distinguieron un steamboat que hicieron señas.

Era el *Arria*, de la línea de Hlaburgo, que los recogió casi exhaustos y los trasladado al Hambre abandonando la goleta por el estado de tormenta del mar.

Cartas de Portugal dicen que la cosecha de este año será muy mala.

Ya están levantándose los planos de las obras que han de hacerse en la explanada que en el ministerio de la Guerra colinda con el paseo de Recoletos, y en cuya ampliacion del palacio han de establecerse algunos departamentos militares.

Segun las noticias que recibimos de Murcia, la cosecha de pimiento que hoy y constituye la principal riqueza de aquella provincia, va á ser esta año excelente.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones: **Fomento.**—Una orden encargando del despacho de los asuntos correspondientes á la direccion general de agricultura, Industria y comercio durante la ausencia de D. José de Cárdenas, al director general de Obras públicas.

Otra mandando proveer por concurso la plaza de segundo maestro de la escuela normal de Salamanca.

Ultra-mar.—Una orden disponiendo que los individuos de clases pasivas de Ultramar que residan fuera del punto que cobran sus haberes y no puedan estar por sí ni firmar los oficios de revistas, deberán acompañar á sus instancias los justificantes de su imposibilidad física y los poderes ó providencias judiciales que determinen la sustitucion legal.

Quando reanude sus tareas la junta consultiva de guerra, comenzará la discusion de los importantes proyectos que han sido sometidos á su examen, como son la ley general de ascensos, la de reemplazos y la del Estado Mayor general del ejército, cuyos dictámenes han terminado ya los generales que fueron nombrados ponentes por dicha junta.

Por la direccion general de Instruccion pública se va á señalar un plazo para la provision de cátedras de agricultura.

Ha regresado á Zaragoza el capitán general de Aragon D. Ramon Blanco, despues de la visita que ha girado al Alto Aragon.

En esta semana pasará al Consejo de Estado el proyecto de reforma del art. 11 del reglamento para la ejecucion de la ley hipotecaria.

SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Fomento.**—Una orden encargando del despacho de los asuntos correspondientes á la direccion general de agricultura, Industria y comercio durante la ausencia de D. José de Cárdenas, al director general de Obras públicas.

Otra mandando proveer por concurso la plaza de segundo maestro de la escuela normal de Salamanca.

Ultra-mar.—Una orden disponiendo que los individuos de clases pasivas de Ultramar que residan fuera del punto que cobran sus haberes y no puedan estar por sí ni firmar los oficios de revistas, deberán acompañar á sus instancias los justificantes de su imposibilidad física y los poderes ó providencias judiciales que determinen la sustitucion legal.

VARIEDADES.

RECUERDOS DE FILIPINAS (1).

CAPITULO VIII. Donde se ve la vida cursi que hacen en Manila las españolas y los españoles.

No hay nada, en verdad, que sea tan cursi, tan ridiculo, tan bufo como la vida que hacen en Manila ellas y ellos, el bello sexo y el sexo feo.

Ellas, sobre todo, dan quince y raya á las modistas más cursis y á las marisabidillas más peripuestas. Con muy raras excepciones, con excepciones contadísimas, las españolas que hay en Manila parecen sacadas de un molde de barro y zamullidas sin discrecion en un bote de agua de rosa, parecen, valiéndose de una frase con un pero vulgar, niños vestidos de limpio.

Bajo su cutis cubierto de polvos de arroz, y bajo sus manos apisonadas por finísima cabrilla, distínguese el cutis de las vendedoras de miel de la Alcaeria y las manos de la mujer de cocina. Y por mas que se retocan y emperigonan, por mas que se compongan y disfrazan, por mas que digan *capor tropical* y *acete de proteico*, la punta de la oreja la enseñan siempre. Botones de china, jamás logran convertirse en botones de nácar; percal ordinario, rara vez se vende por lustrosa y erugiente seda; zagalejo de áspero y desigual tejido, nunca alcanza los primores y los encantos de la falda airosa y elegante.

Habituadas á masticar á dos carrillos, á comer veinte manjares en un solo plato, á limpiarse la boca con los dedos, á respetar la tranquilidad del tenedor y la resignacion del cuchillo, á eructar y otros excesos, no obstante los criados que ruedan á su alrededor y la paleritud de sus operaciones, y la estudiada finura de sus modas, y el esmero de su toilette, y el propósito finísimo de la enmienda, como la mona, que aunque se vista de seda mona se queda,

la casi totalidad de las españolas que hay en Filipinas no pierde por nada de este mundo su olor á pimienta y gazpacho y sus maneras toscas y desabridas.

En cuanto á cultura, *el hijo*, la *diferencia* *el estigma* y la *presopopeya* forman las voces mas distinguidas del diccionario de los dias de gala y repique.

Y sin embargo; cuánta vanidad, cuánta pequenez, cuánta cursilería, ¡qué desvanecimiento tan pobre, qué orgullo tan ridiculo, qué tonos... tan fuera de ideas!

Mirad á la española en su casa. Está en camisa delante de los criados, indios que, como no conocen el rabor, ni siquiera hacen alto en la frescura de su senora, que ineluctablemente en una butaca aspira el aire que levanta á su lado una baby en cuyas manos se mueve descomunal abanico de adornos y caracteres chinos. Sentada humildemente á sus pies, una se-

(1) Véanse los números 261, 63, 65, 66, 74, 75, 77 y 80.



gunda babay no hace mas que mirar á la señora que quiere ser adivinada por el mundo...

Dan las cuatro, hora precisa de las visitas, y las recibe ó sale á hacerlas con una melancolía, una dulzura y una indolencia...

La hora de pasear ha sonado. Una babay le pone las medias, otra las botitas, aquella el vestido, esta un velo...

La señora lleva, y eso que vive en Manila, abrigo en el brazo y alfombra sobre los pies.

¿Hay nada tan cursi, tan ridículo, tan infantil después de todo? ¿Hice visto nunca, cosa ni siquiera parecida?

Se suda la gota gorda, nadie puede soportar el calor, los objetos mas sencillos nos producen sofocación y los abandonamos en gracia á la comodidad...

A los pobres cocheros, habituados al ancho pantalón de dril y á la camisa por fuera, disfrázalos de arlequines en fuerza de ponerles sombreros y uniformes mas abundantes en colores que el mismo arco iris.

Y ya en el coche, es de ver cómo saluda á las que conoce y á las que no conoce, á las que son sus amigas y á las que podían serlo.

Infelices que jamás tuvieron dos reales, ni trato social, ni categoría, al encontrarse en coche en el Malecón se saludan como reinas ó emperatrices...

Lo que hacen los españoles en el teatro no es notable ni de peor gusto. Mirase allí con malos ojos y como prueba inequívoca de abominable educación...

—Señores, habéis hecho un gran servicio á S. M. el rey Carlos II, que antes de seis semanas será rey de Inglaterra...

—Dicho lo cual, todos partieron llenos de alegría de tal manera, que espantaron al mismo perro.

—Mi general, tengo mil excusas que daros; mis maneras no han sido dignas de un hombre como vos, lo sé muy bien, pero yo tenía necesidad de que me tomáseis por un patron de barco.

—Dicho esto, cortó las ligaduras que oprimían los brazos y las manos del general, el cual se levantó y se sentó con la tranquilidad de un hombre que espera la muerte.

—Señor, aquí está vuestro enemigo M. Monck; me habia prometido hacer esto en vuestro servicio.

—Ya está hecho, mandadme ahora, Caballero Monck, abañadió volviéndose hacia el prisionero, estais de-

pan los hombres. Ellas se reservan los palcos á donde suben como á un trono, y permanecen de pié hasta que un amigo, un pariente ó bien un fámulo indio negro como el dolor, se acerca á quitarles el abrigo...

Nota importante. El teatro de Manila carece de aquella apartada y respetabilísima habitación que los mortales destinamos á ciertos usos tan necesarios á esta prosaica vida como el oxígeno y el azo.

¿Verdad que todo esto es cursi? En cuanto al sexo feo, tan cursi como el hermoso aunque no tan remarkable, su vida en Manila tiene asimismo lunares que hará constar á trueque de atraer sobre mí la malquerencia y la sin razón de los aludidos...

Y continúa. Jamás veréis á un español (hay excepciones, como las hay en las españolas antes bosquejadas) con un libro en la mano; jamás lo veréis leer ni discurrir nada de provecho.

Pasa la vida mirando el horizonte, contemplando su lengua al espejo, matando mosquitos, regodeándose con el aroma de buenos tabacos de Cagayan. Cuando mas, y esto es extraordinario, deja bajar sus ojos, medio velados por terrible pereza, sobre las columnas de El Diario de Manila, el cual, como periodista que soy, merecíame la mas alta consideración; pero que, dicho sea aquí entre nosotros, si sueño no tuviera el lector daríasele y profundo el interés y la amabilidad del apreciable Diario de las islas.

Al abandonar su oficina, el español retirase á casa; y después de comer, á la una ó las dos, se entrega á Morfeo que le guarda en sus brazos de almibar hasta las cinco, hora en que el peninsular coje su coche (apenas hay un español que no lo tenga) y sale echando chispas hacia el célebre Malecón, teatro de sus conquistas, á campo abierto, á la emulación de los caballos que atosigan y espolean para que adelanten á los del coche vecino, constituyendo esto, y parece inverosímil, el regocijo y desideratum de los españoles.

Ridícula vanidad que ha ocasionado no pocos atropellos y caídas; pero que no abandonan los castillos por todos los diamantes de Golconda.

Concluido el paseo, ya se sabe, al café Oriental, situado en el Manila nuevo, y á dos metros del puente que divide la capital del hermoso Archipiélago.

Piensa el lector que los concurrentes al café Oriental se ocupan del tiempo, del ca-

lor de la madre patria, del porvenir de Filipinas de las órdenes religiosas, de asuntos administrativos, ni siquiera del precio del arroz ó de los temblores de tierra allí tan frecuentes?

No. Todos, absolutamente todos, no hacen otra cosa que hablar de las españolas y de los últimos figurines.

¡Cuántas honras vienen al suelo á los golpes de la piqueta demolidora de la calumnia! ¡Cuántas virtudes mueren ahogadas por las murmuraciones de la ociosidad! ¡Cuántas familias heridas por las torpes indiscreciones de una charlatanería censurable!

Allí, puestos los pies sobre una silla y reclinado el cuerpo en cómoda butaca, todas las flores caen deshojadas y sin perfume, todos los nombres sin brillo, todas las historias sin timbre, todas las vírgenes sin pudor, todas las casadas sin honra, todos los maridos sin dignidad, todas las fortunas sin título, todas las hermosuras sin encantos.

Ese es el café Oriental de Manila y esos los españoles que á él concurren á hablar, como dicen ellos mismos con una naturalidad que sonroja, de modas y mujeres.

Algunos, mas discretos, y á la vez mas corrompidos, entretienen sus oídos tirando de la oreja á Jorge, viéndolas venir, que dicen los aficionados.

Por todo esto, téngase allí á la lengua de los orientalistas mas que á los temblores y á la disenteria, mas que á los chinos y al calor, mas que al relveto y al cien-piés. Caer bajo la afilada cuchilla de estos ociosos es caer sin tribunal de apelación bajo la sentencia unánime de un jurado que jamás cesa en sus funciones, ejercidas gratuitamente y por el solo motivo de ocuparse de algo, por vía de entretenimiento como quien dice: ¡Digna ocupación y donoso entretenimiento!

FRANCISCO CANAMAQUE.

GACETILLA.

Hemos tenido el gusto de recibir la lista por orden alfabético de los artistas contratados hasta hoy que han de funcionar en la presente temporada del teatro Real, que deberá empezar en uno de los primeros dias del próximo Octubre.

Prima donna soprani e contralti: Signora Gerster, Eteike; signora Kauser, Berta; signora Pozzoni-Anastasi, Antonieta; signora Proch, Luísa; signora Riegl, Anna.

Altra prima donna: Signora Ferrari, Ester.

Tenori: Signori Anastasi, Salvatore; signori Bettini, Alessandro; signori Stagno, Roberto; signori Tambarlick, Enrico.

Comprimario e secondo: Signor. Santes, Giuseppe.

Secondo tenori: Signori Fiduzzi, Raniero; signori Velazquez, Salvatore.

Basso comprimario e secondo: Signor Ugalde, Paolo.

Secundo basso: Signor Orris, Antonio.

Comprimario e secondo: Signora Nicolau, Maria.

Baritoni: Signori Boecolini, Cesare; signori Rota, Giacomo.

Altro primo baritono: Signor Uguet, Antonio.

Bassi: Signori Belval, A.; signori Cruz,

Emiliano; signori Ordinas, Giovanni; signori Ponsard, Augusto.

Basso comico: Signori Florini, Aristide, Maestri e direttori: Signori Skoczypole, Giovanni Danielle; Vazquez, Mariano; Oudrid, Cristóbal.

Regiseur: Signor Ugalde, Juan.

Primera bailarina: Signora Bianchi, Bernardina.

Maestro de baile: Signor Guerrero, Manuel.

Maestro de coros: Sr. Ruiz, Leandro.

Apuntador: Sr. Porcell, Andrés.

Pintores escenógrafos: Sres. Busato, Bonardi y Vals.

Encargado del vestuario: Sr. Paris-Lezenzo.

Peluquero: Sr. Borges, Francisco.

Jefe de la copistería: Sr. Ruiz Leandro.

Jefe maquinista: Sr. Martinez, Gregorio.

Atreztistas: Sres. Bueno, Francisco; Nieto, Leonardo.

Encargado de la armería: Sr. Sarto, José.

Partiquinos de ambos sexos: Señoras Torres, Alcalde y Catalán; Sres. Pagán, Mendizábal, Nicolau y Catalán.

Noventa y seis profesores de orquesta. Ciento diez coristas de ambos sexos. Cuarenta y cinco bailarinas españolas y extranjeras.

La empresa anuncia que pondrá en escena las óperas que obtuvieron mejor éxito en la anterior temporada, con otras de las mas notables y algunas del antiguo repertorio. Asimismo se ejecutarán las óperas nuevas siguientes: La Estrella del Norte, de grande espectáculo, de Meyerbeer; Fra Diavolo, de Auber; y Hamletto y Mignon, de Ambrosio Thomás. Para todas ellas se pintarán decoraciones y se construirán trajes y todo cuanto exija la importancia de estas obras.

Segun se nos dice, el número de artistas que actuarán desde mediados del corriente serán unos noventa. La compañía árabe, á petición de varios abonados y del público, parece que la trae otra vez Mr. Price para que dé algunas funciones. El Circo promete estar concurrido.

Es digno de elogio el celo que, tanto el alcalde primero, señor conde de Heredia-Spínola, como el Sr. D. Enrique Salamanca, comisario del teatro Español, están desplegando para que las obras de reparación y ornato de dicho coliseo se efectúen con la mayor rapidez y el mejor gusto.

Observatorio astronómico de Madrid. 11 de Setiembre. — Seis de la mañana, 15.1.

Medio dia, 27.9. — Tres de la tarde, 27.4. — Nueve de la noche, 23.8.

Temperatura máxima del aire á la sombra, ayer, 30.5. — Id. id. anteayer, 31.3.

Anoche fué hallado en el pilón de la Ronda de Segovia el cadáver de un hombre vestido de blusa y pantalón azul, y como de unos 40 años de edad.

En la calle de la Encarnación, número 3, se declaró anoche á las siete un incendio en una de las boardillas que se propagó á las otras dos de la misma casa, que fueron pasto de las llamas. Afortunadamente no hubo desgracias personales ni pasó el fuego de las tres boardillas.

Con motivo de habers escapado de uno de los cuartos de la casa núm. 20 de la calle del Arenal un canario y de haberse posado en un balcón del cuarto principal, habitación del señor marqués del Campillo, pidió al portero el dueño del pájaro que

puesto que él tenia las llaves del cuarto, le permitiera la entrada para cogerlo, y habiendo accedido el portero á la súplica, notó síntomas de haber sido robado el señor marqués del Campillo que con su familia se halla ausente de Madrid.

Dió parte al juzgado de guardia, cuya autoridad obró que estaban fracturados los muebles y todo en desórden, pero hasta ahora se ignora la importancia de lo robado ni los autores del delito.

Anteayer á las doce, en la calle de la Libertad, el ciego Dimas Fernandez inflirió dos heridas con navaja, una en el cuello y otra en la mano derecha, á la ciega Victoria García, la cual fué curada en la casa de socorro del segundo distrito, quedando el agresor á disposición del juzgado competente.

Ayer mañana á las ocho y media ha sido puesta á disposición del juzgado una jóven que estaba espendiendo moneda falsa en el mercado de la plaza de la Cebada.

Anteayer fueron detenidas dos jóvenes costureras que tomaron un coche de plaza por horas, y después de estar paseando se negaron á pagar el importe.

Anteayer falleció repentinamente en los Cuatro Caminos un hombre llamado Pablo Vazquez, viudo, de setenta y cinco años de edad.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 12 de Setiembre de 1876.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, á 12.93.

Idem exterior al 3 por 100, 13.15.

Billetes hipotecarios del Banco de España segunda serie, á 97.85-75.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 57.60.

Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2.000 rs., de 1.º de Julio de 1874, á 21.63.

Idem. Id. nuevas de 1376, á 20.70-82.

Acciones del Banco de España, á 183.00.

CAMBIOS.

Londres, á 90 dias fecha, 48.15.

París, á 8 dias vista, 5.93.

ESPECTACULOS.

PRINCEPE ALFONSO. (Compañía Arderius). — A las ocho y media. — Un viaje á las Indias.

JARDIN DEL BUEN RETIRO. — A las ocho. — Genio y figura. — Una triple de café. — Una jauría de lobos.

TEATRO DEL PRADO, contiguo al Dos de Mayo. — A las siete y media. — A beneficio de los señores Hernandez y Carvajal. — El fresco del Jordán. — Una apertura en Siam. — A beneficio de la segunda parte de Una apertura en Siam. — La venta.

CLUB DE PAÍS. — A las nueve. — Gran función de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, la célebre familia Etard, en la ascension sobre el globo por la montaña espiral, y sus dos hijos, Willie y el popular clown Billy Hayden y M. Etard. — Nuevos cuadros por la compañía. — Danse. — A beneficio de la compañía.

MADRID. — Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

portar la caja por los siete hombres tan pronto como escuchase el triple silbido. Ya hemos visto que obedeció el teniente.

Estando ya el cofre en la casa del rey, Artagnan despidió á su gente con una sonrisa graciosa, y les dijo:

—Señores, habéis hecho un gran servicio á S. M. el rey Carlos II, que antes de seis semanas será rey de Inglaterra. Vuestra gratificación será doble; marchaos, y esperadme en la barca.

Dicho lo cual, todos partieron llenos de alegría de tal manera, que espantaron al mismo perro. Artagnan habia mandado llevar el cofre á la antecámara del rey, cuyas puertas cerró con mucho cuidado, diciendo en seguida al general, después de haber abierto la caja:

—Mi general, tengo mil excusas que daros; mis maneras no han sido dignas de un hombre como vos, lo sé muy bien, pero yo tenía necesidad de que me tomáseis por un patron de barco. Además, la Inglaterra es un país muy incómodo para los transportes; y espero que todo esto lo tomareis en consideración. Pero una vez aquí, mi general, sois libre de levantáros y marcharos.

Dicho esto, cortó las ligaduras que oprimían los brazos y las manos del general, el cual se levantó y se sentó con la tranquilidad de un hombre que espera la muerte. Entonces abrió Artagnan la puerta del gabinete de Carlos, y le dijo:

—Señor, aquí está vuestro enemigo M. Monck; me habia prometido hacer esto en vuestro servicio. Ya está hecho, mandadme ahora, Caballero Monck, abañadió volviéndose hacia el prisionero, estais de-

co, y estaba colocada á la altura de la cabeza del hombre y fabricada de tal modo, que la menor presión podia sofocar un grito, y en caso necesario la persona que gritase.

Artagnan conocia tambien su buque y su prisionero, que habia temido dos cosas durante el camino, ó que el general prefiriese la muerte á tan estraña esclavitud y se hiciese ahogar á fuerza de gritar, ó que su gente se dejase seducir por las ofertas del prisionero y lo pusiesen á él en la caja en lugar de Monck.

Así es que Artagnan habia pasado los dos dias y las dos noches al lado del cofre solo con el general, ofreciéndole vino y alimentos, que habia rehusado, y siempre pretendiendo tranquilizarle sobre el destino que le aguardaba después de tan singular cautiverio. Dos pistolas sobre la mesa y su espada desnuda aseguraban á Artagnan con respecto á las indiscreciones de afuera.

Pero al llegar á Scheveningen quedó completamente tranquilo. Sus hombres tenían mucho todo conflicto con los señores de la tierra, y además habia interesado en su causa á aquel que moralmente le servia de teniente y á quien hemos visto responder al nombre de Maineville. Este no era un hombre vulgar, pues tenia que arriesgar mas que los otros, á causa de que tenia mas conciencia.

Creia en un porvenir al servicio de Artagnan, y por tanto, primero se habiera hecho despedazar que violar la consigna dada por el jefe, si no se de suerte que al punto que desembarcaron, Artagnan le confió la caja y la respiración del general, mandándole al mismo tiempo que hiciese tras-

—Si, señor, esa era vuestra opinion, lo sé muy bien; pero felizmente para vos no era tambien la mia.

—¿Qué queréis decir?

—Que sin ejército y sin millon he hecho yo lo que V. M. no creia poder hacer sino con ambas cosas.

—¿Cómo? ¿Qué decis? ¿Qué habeis hecho?

—¿Qué he hecho? ¡Pues bien! señor, he ido allá á prender ese hombre que estorbaba á V. M.

—¿A Inglaterra?

—Precisamente, señor.

—¿Habeis ido á prender á Monck á Inglaterra?

—¿Habré hecho mal, por ventura?

—A la verdad... ¡Estais loco, caballero!

—Todo menos eso, señor.

—¿Habeis preso á Monck?

—Sí, señor.

—¿Dónde?

—En medio de su campamento.

—El rey se estremeció de impaciencia y se enco-

gió de hombros.

—Y habiéndole agarrado en la calzada de New-

castle, continuó sencillamente Artagnan, se lo traigo á V. M.

—¡Me lo traeis! exclamó el rey casi indignado de lo que él miraba como una mistificación.

—Si, señor, continuó Artagnan en el mismo tono, os lo traigo, allá abajo está en una gran caja con agujeros para que pueda respirar.

—¡Dios mio!

—¡Oh! tranquilizaos, señor, se ha tenido con el mayor esmero; así es que llega en buen estado y

VICORDE BRABANCONNE.



# ANUNCIOS.

## CAFES Y TES SUPERIORES



DE LA **COMPAÑIA COLONIAL**



Antigua es la emblema de estos cafés y té, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y deliciosos surtidos que harían falta en esta ocasión.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de café en verso que emplean y del método especial de tostado que fué importado a España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene a su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nos hayan probado los té y cafés de la Compañía colonial se les invita que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace tantos años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más o menos de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Señaladas las clases de café que se encuentran siempre recién tostadas a la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetes de cuatro y ocho onzas, formados de estano para su mejor conservación. Los precios son 6, 3, 9, 45 y 16 reales libra.

Los té negros, verdes y mezclados forman su surtido de treinta y cinco clases, desde 16 reales hasta 72.

REPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20.

SUCURSAL, MONTEVIDEO.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de azúcares y té para conservar o preparar el café.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

## PARA MANILA.

El 12 de Setiembre, saldrá de Cádiz, y el 17 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

## AURRERA.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 9, bajo, izquierda.

**CHOCOLATES DE MADRID**  
**COMPAÑIA COLONIAL**  
 FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.  
 OCHO MEDALLAS DE PREMIO.  
**CAFES Y TES SUPERIORES.**

## FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR

DE **MATIAS LOPEZ.**

CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Esté premiada en todas las exposiciones a que ha concurrido, y últimamente en Viena con medalla del Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que le da en día viene experimentando, demuestra el favor que el público le dispensa; la bondad de sus clases no tiene rival; la casa que mas fabrica y mas vende.

PRECIOS: de 4 a 20 rs. libra.

### CAFÉS.

Nadie con mas asiduidad e inteligencia prepara este néctar delicioso; véase el tratado que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.

PRECIOS: 8, 10 y 16 reales libra.

### TES.

Reune variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, número 13. Paquetes de una a ocho onzas.

PRECIOS: de 2 a 5 reales onza.

### SOPAS.

El sagú, tapioca y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez, pueden competir en precio y calidad con las mas acreditadas del extranjero.

PRECIOS: a 6, 8 y 14 reales libra.

1.000 puntos de venta en Madrid y 3.000 en provincias.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.

Para los pedidos dirigirse a la fábrica, Palma Alta, núm. 8.



Son el mejor y mas agradable de los purgantes.

## LEGLAS MAURICE.

PARIS, 17 RUE SAINT-GILLES, PARIS

Mueblaje, tapicería, ornamento de habitaciones.

Casa de primera orden por la elegancia y hermosura de sus productos y por su muy esmerada fabricación.

Ricos y sencillos modelos a precios muy moderados.

Tres medallas de oro y cuatro diplomas honoríficos.

### AVISO IMPORTANTE.

A los Sres. médicos, abogados, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor, ó de licenciado de una Universidad extranjera. Dirigirse con esta certificación a Médicos, 13, Puerta del Rey, Jersey (Inglaterra) (Núm. 4.071.)

## THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA POR VAPOR AL PACIFICO.



### VAPORES CORREOS INGLESSES.

para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa. Admiten carga a flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase a los precios siguientes:

DESDE	A RIO-JANEIRO.			MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY O CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
Madrid (via Lisboa)	2375	2060	1053	3441	2060	1045	6505	4166	2681
Santander-Coruña	2940	1960	1175	3430	1960	1175	7345	4900	2940
Lisboa	2770	1960	1175	3430	1960	1175	6700	4200	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa. Los billetes de ida y vuelta de gran parte y velocidad, están ya constituidos con arreglo a los adelantos de los vapores, ofreciendo a los viajeros una gran comodidad, a quienes se da el mejor servicio. Los billetes de ida y vuelta, que se dan en Lisboa, pueden hacerse a voluntad. Los billetes de ida y vuelta, que se dan en Lisboa, pueden hacerse a voluntad. Los billetes de ida y vuelta, que se dan en Lisboa, pueden hacerse a voluntad.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

- De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
- De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.
- De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
- De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.
- De idem el día 15 para Coruña y Santander.

Mas informes de los agentes en: En Cádiz A. Lopez y Comp<sup>ta</sup>; Barcelona, D. Ripol y Comp<sup>ta</sup>; Santander, Angel B. Perez y Comp<sup>ta</sup>; Coruña, E. de Guarda; Valencia, Dart y Comp<sup>ta</sup>; Alicante, Faes hermanos y Comp<sup>ta</sup>; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

## VERDADERA INYECCION Y CAPSULAS RICORD FAVROT.

Estas Capsulas poseen las propiedades tónicas de la Erea a la vez que la acción anti-hemorrágica de la Coptis. No causan el estomago ni provocan diarrea ni náuseas. Constituyen la medicina por excelencia para el tratamiento de las afecciones contagiosas de ambos sexos, los flujos antiguos o recientes; el catarro de la vejiga y la incontinenia de orina. — Precio: 22 frascos.

## VERDADERO JARABE DEPURATIVO RICORD FAVROT.

Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre después de un tratamiento anti-silicico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constitucional. — Precio: 26 frascos.

Higiénico, infalible y preservativo, la única cura sin auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Escribir el nombre.) Treinta años de éxito. Paris, en casa del inventor, BROU, boulevard Magenta, 153.

perfectamente acondicionado. ¿Quiere V. M. verle y charlar con él, ó hacerle tirar al agua? — ¡Oh! ¡Dios mío! repitió Carlos: ¿decís verdad, caballero? ¿No me insultais con alguna indigna burla? ¿Habeis llevado a cabo ese rasgo inaudito de audacia y de genio? ¡Imposible! — ¿Me permite V. M. que abra esta ventana? dijo Artagnan abriéndola. — El rey no tuvo tiempo siquiera para decirsi. Artagnan dió un silbido agudo y prolongado, que repitió por tres veces en el silencio de la noche. — Aquí, dijo, van a traérselo a V. M.

XXIX. DONDE ARTAGNAN COMIENZA A TEMER QUE HA PUESTO SU DINERO Y EL DE PLANCHET EN UN NEGOCIO PERDIDO. El rey no podía volver de su sorpresa, y miraba unas veces al risueño semblante del mosquetero, y otras a la ventana que habia abierto Artagnan. Pero antes de que hubiese fijado sus ideas, seis de los hombres del mosquetero, porque los otros dos quedaron custodiando el barco, trajeron a la casa aquel objeto de figura oblonga, que encerraba por el momento los destinos de la Inglaterra, y que fué recibido por Parry. Antes de salir de Calais habia hecho Artagnan confeccionar en esta ciudad una especie de sastre bastante ancho y profundo para que un hombre pudiese moverse cómodamente en él. El fondo y las paredes estaban acolchados, y formaban un lecho bastante dulce para que los vaivenes no pudiesen convertir aquella caja en una especie de trampa. La rejilla de que Artagnan habia hablado al rey era semejante a la visera de un casaca-

lante de S. M. el rey Carlos II, soberano señor de la Gran Bretaña. Monck alzó sobre el joven príncipe su mirada naturalmente estóica, y respondió: — Yo no conozco a ningún rey de la Gran Bretaña; yo no conozco aquí a nadie que sea digno de llevar el nombre de caballero, porque en nombre del rey Carlos II, un emisario a quien tenia por un hombre honrado, llegó a tenderme un infame lazo. He caído en ese lazo tanto, peor para mí. Ahora, amigos, el factor, dijo al rey; vos, el ejecutor, dijo Artagnan, recordad lo que voy a deciros; tenéis mi cuerpo y podéis matarle, a lo cual os incito, porque jamas tendreis mi alma ni mi voluntad. Y ahora no me preguntéis ni una palabra; porque desde este momento ni aun abriré la boca para gritar. He dicho. Y pronunció estas palabras con la resolución feroz e invencible del mas exagerado puritano. Artagnan miró a su prisionero como hombre que sabe el valor de cada palabra, y que fija este valor segun el acento con que han sido pronunciadas. — El hecho es, dijo en voz muy baja al rey, que el general es un hombre decidido; hace dos dias que no ha querido tomar un bocado de pan ni beber una gota de vino. Pero como a partir de este momento es V. M. quien decide de su suerte, yo me lavó las manos, como dijo Pilatos. Monck estaba en pié, pálido y resignado, con la mirada fija y los brazos cruzados. — Artagnan se volvió hacia él. — Comprendereis perfectamente, le dijo, que nuestro frase, muy bella por lo demás, no puede